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创新发展“晋江经验”在中国式现代化建设中奋勇争先
2023年福建省报刊十大名栏目

本报讯（记者 蔡斯洵 林小杰）
昨日上午，泉州市委常委、晋江市委
书记张文贤带队检查安全生产和海
上船舶管控工作，调研推进海洋经济
高质量发展工作。

在应急指挥中心，张文贤听取当
前强降雨发展态势及全市防汛减灾工
作情况汇报。他强调，此次强降雨来
势迅猛、累积雨量大、致灾风险高，全
市各级各部门务必高度重视、高度警

惕，始终把人民群众生命安全放在首
位，坚决杜绝麻痹思想、侥幸心理和松
劲心态，确保防汛防台风各项工作高
效运转；要压紧压实责任，发挥基层网
格力量，紧盯低洼地带、老旧房屋、旅
游景区等重点区域，强化排查整治，做
到风险隐患早发现、早预警、早处置；
要加强值班值守，完善工作制度，做好
应急预案，提升协同联动效能。

随后，张文贤一行来到闽南水产

开发有限公司，仔细查看企业的生产
设备、消防设施及安全管理制度执行
情况，了解企业生产经营、市场拓展
情况和未来发展规划。他强调，要立
足晋江海洋资源优势，持续深挖海洋
经济潜力，建强海洋经济产业园，大
力发展海洋经济，加快推动海洋生物
等新领域实现破题；要鼓励引导企业
加强与高校院所深度合作，积极引进
高端人才和先进技术、先进设备，强

化自身科技研发水平，攻坚海洋科
技、海洋生物类药食同源品等细分领
域，不断提高产品附加值，以科技创
新助力企业高质量发展。

在金井镇船舶管理站，张文贤充
分肯定了该站的管理工作成效。他
指出，要提高政治站位，严格落实伏
季休渔制度，确保各项管控措施不折
不扣落实到位；要强化源头管控，对

“人、船、港、岸”等重点要素实施实时

动态监管，做到底数清、情况明，从源
头上防范各类风险；要持续加强过程
管控，保持严打态势，形成工作闭环；
要强化协同联动，压实安全生产和渔
船管控主体责任、监管责任，进一步
织密织牢监管网络；要坚持“人防+技
防”并举，运用科技手段提高管控效
率，切实筑牢海上安全防线。

晋江市领导张健龙、王也夫参加
活动。

本报讯（记者 柯雅雅 董严军）“往年一到夏
天，这些皱纹盘鲍都要到北方避暑。但今年，它们可
以在南方安心度夏了。”近日，记者来到位于金井镇
南江村的晋江福大鲍鱼水产有限公司（以下简称“福
大鲍鱼”），公司技术总监、省级科技特派员、厦门大
学高级工程师骆轩博士迫不及待地与记者分享喜
讯。皱纹盘鲍不用再去北方过“暑假”，意味着长期
以来困扰南方鲍鱼养殖产业发展的一大技术瓶颈被
成功突破。

骆轩口中所说的“皱纹盘鲍”，是经过连续 8代精
心选育，具有生长速度快、耐高温能力强等特性的皱纹
盘鲍“福海1号”新品种。

去年 10月，皱纹盘鲍“福海 1号”成为经全国水
产原种和良种审定委员会审定，由国务院渔业行政
主管部门批准进行推广的水产新品种。通常情况
下，一个新品种（成型）要经过 4代以上的培育。“每一
代需要 2~3年，加上 2~3年的中试示范推广，算下来，
最少需要 10 年，才有机会申报国家级的水产新品
种。”骆轩说。

“从2003年开始，经过我们不断研究培育，‘福海1
号’与未经选育的皱纹盘鲍相比，实现了相同养殖条件
下，耐温上限提高 1.56℃、24月龄壳长增加 14.19%。”
骆轩说，1.56℃看似不起眼，但其意义远不止于此。

原来，皱纹盘鲍属于温带品种，耐高温能力差。受
生活习性所限，其在我国南方海区开展周年养殖时，存
在度夏存活率低、暴发性死亡现象频发的情况，这也成
为制约南方鲍鱼养殖产业发展的一大技术瓶颈。

“皱纹盘鲍‘福海1号’耐温性的提升，让这一品种
的鲍鱼适宜在福建、广东等地人工可控的海水水体（水
温12℃~29℃、盐度28~33）中养殖，有望为福建地区鲍
鱼养殖产业提供良种保障。”骆轩表示。

耐温性的提升，是“福海 1 号”得以问世的关
键。那么，如何有效准确监测到温度对皱纹盘鲍的
影响呢？

骆轩所在的科研团队历经两年时间，创建了一种
基于鲍鱼心率测定的耐温性状评测方法，通过计算阿
氏拐点温度（ABT）来评估鲍鱼的耐温性能，并成功申
请发明专利。“简单来说，鲍鱼也有心跳。我们团队通
过监测温度对盘鲍心率的影响，最终形成一套评价体
系，对选育出耐温性更好的鲍鱼有很大帮助。”

去年，基于皱纹盘鲍“福海1号”设立的《耐高温皱
纹盘鲍新品种选育关键技术研发与应用》项目成为省
级区域发展项目。该项目对已保有的皱纹盘鲍野生群
体和多个选育的养殖群体进行严格的隔离养殖，进而
建立完善的基础种质资源体系，并开展继代繁育保种
工作。

“这个项目的有序开展，将对鲍鱼养殖的品种选育
产生积极影响，对促进我省鲍鱼养殖产业高质量发展
具有重要意义。”骆轩说。

本报记者 张茂霖

昨日，晋江普降小到中雨，以紫帽镇的14.6毫米（6
小时降水量）为最大。受降水影响，午后气温回升乏
力，大部分镇街最高气温在25℃左右，体感凉爽。

瑞雪从晋江市气象局获悉，今日上午，晋江将有暴
雨，降雨时部分镇街可能伴有雷雨大风等强对流天气；
午后，雨量转为中雨。从明天开始，雨水止步，转为晴到
多云的好天气。另外，今日最高气温仅有22℃；明天起，
气温开始回升，后天最高气温将回升至27℃。

今天暴雨转中雨，20℃~22℃，沿海东北风4~5级、
阵风6~7级；明天晴到多云，19℃~26℃，沿海东北风4~
5级、阵风6~7级；后天多云，19℃~27℃，沿海东北风4~
5级、阵风6~7级。

本报讯（记者 李玲玲）记者昨日从晋江市委人
才办获悉，今年以来，晋江新塘街道以“运动赋能人才，
健康反哺企业”为核心理念，深耕“卡尔美人才之家”品
牌，成立“卡尔美运动俱乐部”，面向晋江全市人才免费
开放。

“卡尔美人才之家”将全民健身与人才培养理念
相结合，常态化开展跑步、篮球、足球、羽毛球、瑜伽
等多样化活动。今后，晋江全市人才可联系“卡尔美
人才之家”，预约报名参加各项体育活动。其中，每
周二 19：00—20：00开展瑜伽活动，每周三 19：30—
21：30开展羽毛球活动，每周四 19：00开展跑团活动，
并不定期组织篮球赛、足球赛等。

作为泉州市第四批“人才之家”，“卡尔美人才之
家”按照政府主导、企业自主的管理模式，依托卡尔美
体育用品有限公司进行自主运营，设有开放式人才图
书馆、卡尔美——“足迹”党建馆，并配套建设人才公
寓、人才健身房、人才亲子游乐园和足球场、篮球场、羽
毛球馆、网球馆等设施，实现人才服务要素“一站供
给”、人才服务事项“一吧集成”、人才服务模式“一帮到
底”的全链条服务。

筑牢安全防线 推动高质量发展与高水平安全良性互动
晋江市领导调研检查安全生产、海上船舶管控及海洋经济发展工作

突破技术瓶颈 福大鲍鱼成功培育新品种

皱纹盘鲍再也不用去北方避暑

今日上午有暴雨
明日天气转晴

“卡尔美人才之家”
面向全市人才免费开放

本报讯（记者 蔡红亮 董严军）
昨日，为期两天的“潮涌晋江 童心未
来”晋江市第四十一届少儿文艺汇演
在晋江市戏剧中心欢乐启幕。首日的
镇（街道）教育中心专场率先点燃舞
台，一场融合传统精粹与现代活力的
文艺风暴席卷全场。

踏入戏剧中心，仿佛置身于一个
五彩斑斓的艺术世界。随着灯光亮
起，小演员们如欢快的精灵，带着自信
的笑容闪亮登场。舞蹈灵动优美、表

演唱歌声清亮、器乐演奏技艺娴熟、情
景剧妙趣横生、南音演出尽显传统韵
味、朗诵饱含深情……节目形式多样、
精彩纷呈。其中，不少节目融入闽南
特色，令人眼前一亮。

为了让更多人欣赏到孩子们的精
彩表演，晋江经济报对本次汇演进行
了全程直播。直播间里高潮迭起，每
隔半小时的“神秘福袋”惊喜空降，为
即将到来的“六一”国际儿童节提前播
撒祝福与欢乐。

今日，艺术盛宴热度不减——晋江
市19所市直小学将联袂带来精彩的文
艺表演。欢迎广大读者扫描下方二维
码，关注晋江经济
报微信公众号，
锁定直播间，为多
才多艺的晋江学
子喝彩。此外，观
看直播时还能抽
取幸运奖品，让你
惊喜不断。

晋江 向未来

孩子们最期待的“六一”国际儿童节
就要到了。今年“六一”，晋江磁灶镇张林
中心幼儿园大一班的阳阳（化名）小朋友
将收到一份特别的礼物——班上同学通
过爱心义卖筹集善款，送他一台“会说话
的机器人”。

两年前，中班转入的阳阳让同班同学
“又爱又怕”。这个不爱说话、时常大哭大
闹、推倒乐高、扯女同学头发的男生，在班
级中显得格格不入。直到班主任吕钕萍
带大家阅读绘本《我有一个特别的朋友》，
孩子们才恍然大悟：“原来阳阳是‘星星的
孩子’，他只是需要更多的帮助。”

从那天起，同学们主动向阳阳伸出小
手：“我们一起拼雪花片吧！”“今天早操，
你站我旁边！”有时，他们还会故意“考”阳
阳：“我的名字叫什么呀？”当阳阳能叫出
越来越多同学的名字时，教室里总会爆发
出欢呼声。

同学们的善意与耐心如同春风，一点
点吹散了阳阳的孤独。现在，他不仅能和
伙伴们一起玩游戏，还能准确叫出班上一
大半同学的名字。

每年5月，张林中心幼儿园都会举行爱
心义卖，今年也不例外。当吕钕萍问班上小

朋友，想要用义卖筹集的爱心款做什么时，
孩子们给出了一个出乎意料的答案——给
阳阳买个“会说话的机器人”。

原来，同学们发现，阳阳的语言能力
正在进步，但一想到，万一毕业后没人继
续陪他说话，他们就很担心：“阳阳会不会
又变回不说话的样子了？”于是，他们决
定，送一台机器人给阳阳，让“声音朋友”
永远陪着他。

听了孩子们的想法，吕钕萍十分动
容，她鼓励大家合力完成这个特别的计
划。孩子们的行动像一场“微型战役”：有
的上网查资料，对比机器人功能；有的拿
起画笔，制作精美的海报；有的和家长一
起做四果汤、项链、发簪等；还有的翻出家
里的玩具，细心擦拭、标价……所有人都
在认真筹备这场“爱的行动”。

义卖那天，大一班的“小摊主”们卖力
地推销，其他人也在一旁大声吆喝，吸引

“顾客”。他们还把和阳阳的故事画了出
来，让更多人认识这个“星星的孩子”。

很快，“商品”被一扫而空，共筹集爱
心款 823元。园长张凝桑也被孩子们的
爱心所感动，当场“加码”——让爱心翻
倍。“太好了，阳阳可以拥有一台‘会说话

的机器人’了！”得知筹足爱心款时，孩子
们开心得手舞足蹈。

“孩子是最纯真的，他们没有成人世
界的‘顾虑’，只是觉得‘阳阳需要’，就去
做了。多听听孩子的想法，让每一个生
命都有向光的可能，呈现最真实的生命
状态，我觉得，这就是教育的意义。”张凝
桑说。

对此，晋江市特殊教育学校副校长
王芳深表赞同，并认为持续延伸这份理
解与关爱很有必要。王芳提到，孤独症
孩子面临的最大挑战在于社交障碍，常
伴随语言表达困难、刻板行为及对环境
变化适应困难等。她希望，社会对“星星
的孩子”的包容与支持，能像大一班小朋
友的爱心一样，从校园延续到他们未来
步入社会的每一步。

“关键在于真正了解他们的特质，走
进他们的内心世界，给予他们所需的接
纳与空间。”王芳介绍，晋江特教学校现
有 570多名学生，像阳阳这样的孤独症儿
童超过 280名。帮助这些孩子学会认知、
学会生活、学会适应和融入社会，靠自己
的劳动创造社会价值，就是值得期待的
礼物。

一份特别的“六一”礼物
本报记者 蔡红亮

当一台“会说话的机器人”成为晋江磁灶镇张林中
心幼儿园大一班小朋友送给同学阳阳的“六一”礼物
时，这场由萌娃发起的爱心义卖，早已超越了物质捐赠
的范畴。它是一堂关于包容与接纳的生命教育课，是
童真对孤独最温柔的回应，更是对“教育本质”最纯粹
的诠释——让每个生命都能被看见、被尊重、被温暖。

推倒乐高、扯辫子、尖叫大哭……两年前，阳阳的
行为让同班孩子察觉到他的“异样”。而这些被成人世
界定义为“调皮”的举动，在孩子眼中却是“需要帮助的
信号”。同学们不因阳阳的“不同”而疏远他，反而用游
戏、笑脸和耐心，为他搭建了一座通向集体的桥梁。这
种纯粹的善意，恰恰是当今社会最稀缺的“包容力”。

当发现阳阳的语言能力正在进步，担忧“毕业后没
人陪他说话”时，孩子们的行动从“包容”升级为“接
纳”——希望随时有人陪阳阳说话，有人能像他们一样
守护他。于是，这群不到6周岁的萌娃合力筹备了一
场爱心义卖，用实际行动告诉阳阳：“无论何时，你永远
有朋友！”

回看这场爱心义卖，它展现出“教育最本真的模
样”。没有功利的目标，没有刻意的“德育灌输”，而是
让孩子们在真实的情境中学会“看见他人”：看见阳阳
的孤独，也看见自己的力量；看见差异的存在，更看见
共情的价值。

不止“六一”，不止阳阳，期待每个孤独症孩子都能
收到这样充满爱与温暖的礼物，希望更多人能了解孤
独症孩子的生活学习状态，真正走进他们的内心，在他
们离开校园、步入社会时，撑起一片更加广阔、更具暖
意的天空，让爱与包容陪伴他们，向阳而生。

蔡红亮

爱与包容

孩子们在雨中嬉戏。 本报记者 陈巧玲 摄

骆轩（左）与技术员观察鲍鱼种苗的生长状况。
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